

Bruxelles, avril 2024

## Documentaire : **Rien à guérir : récits de thérapies de conversion**

*Rien à guérir* est un documentaire réalisé en 2023 par Citoyenneté & Participation et Citizen Motion qui présente des récits et témoignages rares de personnes victimes de « thérapies de conversion » sur le territoire belge.

### Synopsis

« Ils s'appellent Mehdi, Jean-Philippe, Khadija, Fabienne ou Dan. Ils ont entre 18 et 58 ans. Leur point commun : on a voulu les "guérir" de leur homosexualité. Que ce soit pendant quelques mois ou dix ans, au sein de leur famille ou auprès de professionnels de la santé, ils nous racontent leurs histoires faites de séances d'exorcisme ou de "thérapies comportementales" dans la Belgique du 21<sup>e</sup> siècle »

Titre : **Rien à guérir : récits de thérapies de conversion**

Durée : **52 minutes**

Langue : **Français**

Société de production : **Citizen Motion**

Année : **2023**

Réalisation : **Axel Winkel, Vincent Blairon, Bertrand Vandeloise, Basile Beauvois**

Illustrations : **Mathilde Mayen Wauters**



### En résumé

Les « thérapies de conversion » sont des pratiques qui, au travers d'une intervention physique ou d'une pression psychologique, visent à modifier ou réprimer l'orientation sexuelle, l'identité de genre ou l'expression de genre d'une personne. Ces pratiques partent de l'a priori erroné que les personnes LGBTQIA+ seraient « malades » et qu'il serait donc nécessaire de les « guérir ».

C'est en septembre 2021 que le travail de recherches est entamé. À cette époque, une loi est en discussion en France pour y interdire les « thérapies de conversion ». En Belgique, il n'y a pas de loi et rien sur le sujet. Le seul élément concret est alors la dramatique affaire Layla Achichi (jeune fille de 18 ans retrouvée morte suite à un rituel exorciste visant à la « guérir » de son homosexualité). Y a-t-il d'autres Layla Achichi en Belgique ou son histoire est-elle un cas isolé ? Telle est la question que se pose Axel Winkel (chercheur au sein de l'ASBL CPCP, Citoyenneté et Participation) et c'est ce qui formera la base du documentaire présenté ici.

Petit à petit, nous sommes mis en contact avec des personnes ayant subi des thérapies de conversion en Belgique. Nous accordons un temps long à chaque témoin. La parole leur est laissée. Ces témoins (2 femmes, 3 hommes) nous racontent leur histoire au sein de leur famille, de certains cultes (protestant, musulman, catholique, témoins de Jéhovah) ou même auprès de professionnels de la santé (psychologues/psychiatres). Séances d'exorcismes, thérapies comportementales, douche glacée... Deux des témoins étaient mineurs au moment des faits.

Les faits repris s'étalent de 2002 à 2022 sur le territoire belge. Ces témoignages sont nourris par le travail d'une illustratrice afin de donner à se représenter leurs histoires. Au travers du vécu des divers témoins, notre documentaire souligne la réalité de ces pratiques sur le territoire belge. Dans nos villes et communes que ce soit à Bruxelles, Liège, Chapelle-lez-Herlaimont ou Péruwelz. Ces témoignages appuient la diversité des pratiques de conversion, les conséquences dramatiques pour les personnes victimes et la difficulté de libérer la parole sur le sujet.

Le film se termine par le vote à la Chambre de la loi du 20 juillet 2023 interdisant les pratiques de conversion sur le territoire belge. C'est un aboutissement. Les discussions à la Chambre et en commission ainsi que le texte de loi ont repris notre travail et ces témoignages (voir les discussions en commission [ici](#) et l'exposé des motifs [ici](#)). C'est grâce au courage de ces témoins que cette loi a pu voir le jour. Elle donne un sens à leurs histoires avec comme objectif que d'autres n'aient pas à vivre ce qu'eux-mêmes ont vécu.

Fruit de deux ans de recherche sur le sujet, notre film est financé par le Service Égalité des chances du gouvernement fédéral.

### Notre travail sur cette question

En mai 2022, nous avons publié une étude [ici](#) qui exposait pour la première fois en Belgique les témoignages de personnes victimes de ces pratiques. Par la suite, nous avons publié une analyse [ici](#) avec de nouveaux témoignages.

Ces publications ont nourri le travail législatif et servent de base au documentaire. Nous avons aussi produit une brochure de sensibilisation [ici](#).



### Contact presse

Axel Winkel - [winkel@cpcp.be](mailto:winkel@cpcp.be) - 0486 80 37 83

### À propos de Citoyenneté & Participation

Citoyenneté & Participation (CPCP ASBL) est une association reconnue depuis 2010 par la Fédération Wallonie-Bruxelles en tant qu'institution d'éducation permanente.

#### Citoyenneté & Participation (CPCP ASBL)

Avenue des Arts, 50 bte 6 - 1000 Bruxelles

[www.cpcp.be](http://www.cpcp.be)

RPM Bruxelles - BCE : 0409.117.690 - IBAN : BE67 3101 6586 0487